
De cara a la segunda vuelta de goberna-
dores los esfuerzos de los candidatos se han
centrado en sumar apoyos para el 24 de no-
viembre y así capitalizar algunos buenos
porcentajes que obtuvieron postulantes
que quedaron fuera de la carrera el pasado
27 de octubre.

En el caso del candidato de Chile Vamos,
Francisco Orrego, ayer sumó el apoyo del
Partido Social Cristiano. Con ello, even-
tualmente, el 5,52% de los votos obtenidos
por el exaspirante a gobernador por dicha
tienda, el abogado y exconstituyente Rodri-
go Logan, podrían ser capitalizados por
Francisco Orrego.

Sin embargo, consultado el excandidato
del Partido Social Cristiano, afirma que el
apoyo que él manifieste ya sea a Francisco
Orrego o a la carta del oficialismo, Claudio
Orrego, va a depender de si los candidatos

toman o no algunos puntos que Logan con-
sideró en su campaña.

“Yo interpelé a ambos candidatos a que en
caso de requerir mi apoyo como ciudadano
deben integrar en sus programas de gobier-
no las siguientes medidas: no a la agenda
2030 en su administración financiera y ope-
rativa; implementación del defensor ciuda-
dano regional; implementación de la demo-
cracia digital en decisiones regionales; audi-
toría financiera contable y de procesos del

período 2017-2021 y 2021 a 2024, para recu-
perar fondos al erario regional. Aquel candi-
dato que se comprometa públicamente a im-
plementar esas cuatro medidas tendrá mi
apoyo público, porque ellas dan gobernabili-
dad y mejor calidad de vida a los ciudada-
nos”, aseguró Logan a “El Mercurio” y preci-
só que su decisión personal es independiente
a la de la colectividad, pero espera que los
candidatos le respondan por sí o por no, hoy
hasta las 20 horas como plazo.

La diputada y presidenta del Partido Social
Cristiano, Sara Concha, acompañada del al-
calde electo de Concepción, Héctor Muñoz, y
la diputada Francesca Muñoz, subrayó la im-
portancia de la unión de la centroderecha.
“Nosotros siempre vamos a estar con el sec-
tor y por eso estamos entregando todo nues-
tro apoyo hoy día a Francisco Orrego. La co-
muna de Santiago se ganó gracias a que pudi-
mos llegar ahí a un consenso. Porque si al sec-
tor le va bien, a Chile también le irá bien”,

afirmó Concha, quien también ofreció el res-
paldo del partido a la candidatura a goberna-
dora de María José Hoffmann en Valparaíso.

La senadora y presidenta de Demócratas,
Ximena Rincón, junto a la diputada Érika
Olivera y el diputado Víctor Pino, también se
reunieron con Francisco Orrego para oficiali-
zar el apoyo de Demócratas al candidato. A
través de un comunicado esta semana, la
tienda ya había informado que Orrego con-
taba con el respaldo del partido.

“Es imprescindible para Chile dejar atrás
los delirios refundacionales, la irresponsabi-
lidad, la mala gestión y la falta de transpa-
rencia de quienes, por convicción o conve-
niencia, estuvieron por el Apruebo el 2022,
que son parte o se identifican con el actual
oficialismo, y que apoyaron a sus represen-
tantes más extremos en la reciente elección
municipal, como lo hizo su contendor por la
Gobernación Metropolitana”, afirmaron a
través de una misiva.

También entregó su respaldo a la candidatura de María José Hoffmann por Valparaíso:

Partido Social Cristiano ofrece apoyo a Francisco
Orrego y busca capitalizar los votos de Logan

El 27 de octubre el
exaspirante a gobernador
por la Región
Metropolitana Rodrigo
Logan obtuvo un 5,52%
de las preferencias. 

MARTA ARRIAGADA E.

El candidato de Chile Vamos re-
cibió apoyos.

Tanto en el PS como en el PPD existe
malestar por cómo quedó conformado
el gabinete con la decisión del Presi-
dente Boric de no generar cambios a
nivel ministerial. Todos esperaban
que, a raíz de la crisis del caso Monsal-
ve, el cambio sería un hecho seguro, y
que podría incluso llegar a afectar a la
ministra del Interior, Carolina Tohá.

Sin embargo, el Presidente fue firme
al transmitir su decisión de no cambiar
a los ministros de Estado, pero sí de
realizar modificaciones a nivel de sub-
secretarías y delegados regionales.
Ello no fue bien recibido por todos los
partidos de gobierno, dado que con la
crisis del caso Monsalve y su conse-
cuente salida de la Subsecretaría del
Interior, fue el independiente Luis
Cordero quien asumió el cargo y dejó a
disposición el Ministerio de Justicia. 

Jaime Gajardo, al asumir como titu-
lar de la cartera de Justicia, reconfiguró
el equilibrio de las fuerzas de gobier-
no, pues el PC quedó representado en
cuatro ministerios: Secretaría General
de Gobierno, Educación, Trabajo y
Previsión Social, y Justicia. Esto, pese a
que fue uno de los partidos que más
disminuyó en las elecciones municipa-
les, quedándose con solo dos alcaldías.

Una fuente de la directiva del PS co-
menta que “el gabinete no está propor-
cional a lo que pesa cada partido elec-
toralmente (...). Además tienen minis-
terios de mucho peso. Obviamente se
espera que el PC debiera bajar su re-
presentación en el gabinete”. 

El senador del Partido Socialista
Juan Luis Castro, además, asegura que
“el PS quedó fuera de Interior, y eso no
se logra entender a qué obedece”.

Ahora, con la salida del exsubsecre-
tario de Prevención del Delito Eduardo
Vergara (PPD), y la entrada de la exal-

caldesa de Peñalolén Carolina Leitao,
el Socialismo Democrático se vio me-
nos representado dentro del Gobierno,
causando descontento en este sector,
tanto por la ausencia de un aviso a la
directiva como por la posibilidad de
que estuvieran pagando los costos por
el caso Monsalve.

Desequilibrio en 
la representación

Tanto la pérdida de la Subsecretaría
del Interior para el PS como la de Pre-
vención del Delito para el PPD no tu-
vieron retribuciones, por lo que desde
el Socialismo Democrático aseguran
que existe un desequilibrio en la repre-
sentación de las fuerzas de coalición
dentro del Gobierno.

La jefa de la bancada independiente-
PPD, Camila Musante, planteó al res-
pecto que no cree que “exista un equili-
brio justo, y me parece que la alianza de
gobierno se sostiene también en los
equilibrios de las representación de las

distintas fuerzas políticas (...). Yo lla-
maría también a que se cuiden las for-
mas y los tratos, porque es importante
comunicar la salida de un subsecreta-
rio como en el caso de Prevención del
Delito. De lo contrario, el Gobierno es-
tá dando una señal de que no es tan re-
levante cuidar las relaciones políticas”.

Por su parte, el diputa-
do Marcos Ilabaca (PS) se-
ñaló: “Claramente en un
gobierno de coalición to-
dos los partidos que son
parte del socialismo deben
sentirse representados, y
en este proceso el Socialis-
mo Democrático ha perdi-
do parte importante de su
representación en el gabinete más po-
lítico y que dice relación con las necesi-
dades más urgentes hoy de todos los
vecinos y vecinas”. A continuación
aseguró que, pese a lo anterior, “no de-
bemos olvidar, además, que esto es fa-
cultad privativa del Presidente”.

El senador socialista Gastón Saavedra

planteó en la misma línea que “el Go-
bierno del Presidente Boric es un gobier-
no de coalición; Apruebo Dignidad (y)
Socialismo Democrático. Por lo tanto,
requiere de un tratamiento especial en
materia de composición del gabinete”.

A ello agregó que el equipo debe
“tener un balance, tiene que tener un
equilibrio político. Cuando este se
pierde, evidentemente hay dificulta-
des a la hora de la gestión”.

El diputado Raúl Soto (PPD) estuvo
de acuerdo con que “sin
duda se genera un desba-
lance”, sin embargo plan-
teó que el foco “debe estar
puesto en colaborar (en)
mejorar la gestión del Go-
bierno, lograr unidad para
la segunda vuelta de go-
bernadores y ya vendrán
los tiempos para conver-

sar y evaluar los equilibrios”.
Además de los cambios ya realiza-

dos en las subsecretarías, se espera que
La Moneda concrete los relevos de de-
legados regionales y provinciales,
pues algunos de las actuales autorida-
des tienen intenciones de competir por
un cupo en el Congreso.

Afirman que se afectó el equilibrio de fuerzas: 

Socialismo Democrático 
muestra malestar tras últimos
nombramientos de La Moneda 

MARIANE MATHIEU y CAROLINE CASTILLO

Los presidentes del PS y el PPD, Paulina Vodanovic y Jaime Quintana, partidos que
perdieron presencia en las subsecretarías de Interior. 
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RECAMBIOS
Se deben designar

nuevos delegados para
reemplazar a aquellos
que compitan en las

parlamentarias.

La bancada de diputados (PPD-ind.) lla-
mó a “cuidar las formas” al Gobierno.

El Partido Comunista, pese a haber retrocedido en las elecciones municipales al obtener apenas dos
alcaldías, es una de las tiendas con mayor presencia en ministerios, con cuatro, lo que ha generado
molestia en la centroizquierda. 

El enredo por la distribución del
gabinete generó nuevos roces en-
tre el Socialismo Democrático y
Apruebo Dignidad. Si bien el Pre-
sidente Boric en la cita de Cerro
Castillo la semana pasada les soli-
citó competir en las parlamenta-
rias y presidenciales en unidad, es
un escenario que algunos ven difí-
cil dentro del oficialismo. 

En privado, son varios los que
comentan que es necesario que el
PPD y el PS avance a una federa-
ción que los agrupe y les permita
enfrentar las próximas elecciones
en unidad. A esa ecuación se esta-

ría evaluando integrar a la Demo-
cracia Cristiana y eventualmente
al Partido Radical y el Partido Li-
beral, pero no así Apruebo Digni-
dad, mencionan dirigentes del
PPD y el PS, aunque reconocen
que no es una conversación que se
haya tenido formalmente todavía. 

De todas formas, “la parlamen-
taria debiera ser en 2 listas”, men-
ciona un miembro de la mesa di-
rectiva del PS. El principal punto
de quiebre, afirman, es la postura
del PC sobre Venezuela. 

Pero es un debate que en el PPD
ha tomado fuerza sobre todo a raíz
de la salida del exsubsecretario
Eduardo Vergara y el “desequili-

brio” del gabinete. Así, el miem-
bro de la comisión política del
PPD, Marco Antonio Núñez, co-
mentó “tenemos que analizar el
sentido de permanecer en una
alianza en el que se nos subvalora.
Creo en la idea de consolidar al So-
cialismo Democrático a través de
un candidato presidencial y una
lista parlamentaria propia”.

Y comenta a “El Mercurio” que
“el progresismo debe pensar un
proyecto de país y en un progra-
ma de transformaciones. El Socia-
lismo Democrático tiene el dere-
cho a proyectarse electoralmente
y disputar las elecciones con un
candidato y una lista parlamenta-

ria que convoquen a una mayoría
de centro izquierda”. 

Eso sí, el presidente del PPD,
Jaime Quintana, es tajante: “El
PPD ha acordado realizar prime-
ramente un estudio de modela-
miento de lo que sería un pacto
con una sola lista, sin cerrarse a
otras alternativas”. 

Desde la DC, el diputado Eric
Aedo coincide: "Soy un firme
convencido que en las próximas
elecciones parlamentarias tene-
mos que ir con dos listas parla-
mentarias en que la Democracia
Cristiana haga una lista junto al
Socialismo Democrático, eso in-
cluye al PS, al PPD y ojalá al Par-

tido Radical”.
Mientras que el diputado inde-

pendiente de la bancada PPD, Jai-
me Araya, dice que hay que hacer
un cálculo casi matemático, dado
que “el tema de una lista es que
probablemente no caben todos y
existe una suerte de blindaje a los
que están en ejercicio”. 

Así también surge la misma
idea desde el Frente Amplio. El je-
fe de bancada de diputados FA,
Jaime Sáez, asegura que de todas
formas pensar en una “megalista”
es poco viable dado el funciona-
miento del sistema electoral y los
cálculos de cada partido, además
de las complejidades para los par-

tidos más pequeños, por lo que se
complica la idea de que los parti-
dos de la coalición vayan en una
sola lista a las elecciones. 

En ese sentido, sobre una alian-
za del Socialismo Democrático
que deje fuera al FA, dice que “me
parece bien que trabajen una
alianza que permita construir un
bloque progresista más robusto y
sostenible políticamente. Se trata
de partidos que se han visto debi-
litados electoralmente y que han
tenido dificultades para poder
ofrecer un proyecto político al
país, por lo tanto que se agrupen y
trabajen de forma coordinada, es
una buena noticia”. 

Integrante de la comisión política del PPD:

Núñez critica que alianza los
“subvalora” y junto a otros miembros
del SD plantean idea de listas separadas

Tanto desde la DC, el PPD, el PS y el Frente Amplio hay quienes buscarán impulsar ir
por separado en las parlamentarias y presidenciales del próximo año. 
M. MATHIEU 

Marco Antonio Núñez (PPD). Eric Aedo (DC).

El jefe de los diputados del Frente Am-
plio, Jaime Sáez, se refirió en extenso a la
crisis migratoria y al proyecto de ley del
Gobierno para endurecer la actual Ley de
Migración. Lo hizo en entrevista con Ra-
dioanálisis, de la Universidad de Chile. 

Ahí planteó la regularización de los
que ya “están acá”, expresó ser contrario
a otorgarles el derecho a voto a los ex-
tranjeros, poniendo como ejemplo lo su-
cedido en Santiago con la “colonia” resi-
dente; y, además, admitió que su sector
no comparte el total del proyecto del Pre-
sidente Gabriel Boric para endurecer la
Ley de Migración, el que próximamente
terminará de ser votado en la Cámara.

“Yo insisto, creo que hay que regulari-
zar a la gente que está acá y que está tra-
bajando legal y los que están trabajando
ilegalmente, es decir, que hacen comer-
cio en la calle y qué se yo, hay que pro-
pender a generar planes para que esas
personas, no solo extranjeros, sino tam-
bién chilenos, puedan tener empleos for-
males” comentó el parlamentario. 

Sobre endurecer la Ley de Migración,
Sáez respondió que “ha estado mediado
mucho por la pauta de la derecha en su
momento y yo creo que ahí el Gobierno
en parte ha equivocado el camino. Es un
proyecto que tiene muchas particulari-
dades, gran cantidad de artículos y noso-
tros no compartimos el 100% de aquello,
hay cuestiones que no son aceptables
(…), tiene aspectos muy polémicos”.

Jaime Sáez

Jefe de diputados FA
y migración: “Hay
que regularizar a la
gente que está acá” 

Sáez admitió que su sector
no está del todo de acuerdo
con el proyecto para
endurecer la ley migratoria.
RIENZI FRANCO

El diputado Jaime Sáez habló del tema mi-
gratorio en Radioanálisis, de la U. de Chile.
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